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ATA 011/11 

            Aos dezoito dias do mês de abril do ano de dois mil e onze, às dezoito horas, 

realizou-se, no Plenário desta Casa Legislativa, a décima primeira SESSÃO 

ORDINÁRIA, da terceira Sessão Legislativa, da quinta Legislatura da Câmara 

Municipal de Vereadores de Barão do Triunfo. Estavam presentes na ocasião o 

Presidente Paulo Fernando de Souza e os Vereadores: Abílio Silva de Souza, Belmiro 

Guedes da Silva, Ilo Wildfaier Lombardi, Jorge Barreto de Lima, Manoel Renato dos 

Santos Silva e Osmar Silveira de Souza.  Os vereadores Álvaro Duarte da Silva e 

Rosa Liana Vieira dos Santos estavam ausentes. Havendo “quórum”, o Presidente 

Paulo Fernando, invocando a proteção de Deus, declarou aberta a sessão, 

determinando que fosse procedida a leitura do RESUMO DA ATA ANTERIOR 

010/11. Foi posta em votação a ATA ANTERIOR 010/11, previamente recebida pelos 

edis, sendo esta APROVADA POR UNANIMIDADE. Após, passou-se à leitura das 

correspondências RECEBIDAS DO PREFEITO: Of. PGM 014/2011- enviando Projeto 

de Lei 011/2011; Of. PGM 015/201- enviando Projeto de Lei 011/2011; Of. PGM 

016/201- enviando Mensagem Substitutiva 003/2011 ao Projeto de Lei 010/2011; Of. 

PGM 017/201- enviando Projeto de Lei 012/2011; Of. PGM 018/201- enviando Projeto 

de Lei 013/2011. RECEBIDAS DE TERCEIROS: Câmara de Vereadores de Cristal- 

convite para Torneio de Futsal de Integração das Câmaras; COREDE- Edital de 

Convocação para Assembleia Geral Ordinária. EXPEDIDAS AO PREFEITO: Of. n° 

012/2011-enviando proposições aprovadas na sessão passada. EXPEDIDAS A 

TERCEIROS: Of. 013/11- enviando votos de pesar. EXPEDIDAS AO PLENÁRIO: Of. 

Plenário 002/11- encaminhando Projeto de Lei Legislativo 079/11. No período do 

GRANDE EXPEDIENTE, os vereadores previamente inscritos foram convidados a 

fazer uso da palavra. Usou a tribuna: VEREADOR RENATO (PP)- Saudou o 

Presidente, Vereadores e os demais presentes. Solicitou que fosse enviado ofício de 

votos de pesar à família do Vereador Álvaro, pelo falecimento de sua mãe, Derotildes 

Duarte da Silva. Comentou que foi uma semana com mais três ou quatro perdas no 

Município de algumas pessoas, mas isso faz parte da vida, referindo que todos um dia 

vão passar por isso, desta vida para outra, quem sabe, melhor. Agradeceu e leu o 

cartão de Feliz Páscoa recebido da Câmara. Deixou uma Feliz Páscoa a todos. Usou 

a tribuna: VEREADOR OSMAR (PTB)- Saudou o Presidente, Vereadores e os 

demais presentes. Lamentou a ausência da Vereadora Rosa, por motivo de doença, 

também a ausência do Vereador Álvaro, infelizmente, enlutado pela perda de sua 

mãe. Deixou, em nome de sua família, o pedido de envio de votos de pesar pela 

perda de uma pessoa tão importante. Declarou que sabia que a família toda estava 

vivendo horas difíceis e ela era uma pessoa idosa, contudo, uma perda ninguém quer 

e ninguém acostuma. Pediu, também, que fosse enviado ofício de votos de pesar à 

família de Souza Barbieri, pela perda do caseiro ocorrida tragicamente em um 

acidente no sábado, dia 17 de abril, na cidade de Guaíba. Comentou que parecia que 
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as coisas no Município estavam um pouco nebulosas nesse sentido, mas é o que a 

vida oferece e por algum motivo permaneciam ali. Ponderou que tudo é uma causa 

divina e tem que se interpretar dessa forma e deste modo buscar forças para reagir 

diante de tantos obstáculos de perdas importantes, contudo, a vida se resume nessas 

coisas. Fez comentário de que esteve quatro sessões ausentes por um grande motivo 

e estava também um pouco distanciado dos trabalhos, pois, por incrível que pareça, 

pela falta em uma sessão ou duas, parece que se perde o seguimento. Comentou que 

estava preocupado, só que no presente dia lhe deram uma informação que era, no 

caso, sobre a verba vinda da Defesa Civil para construção de trinta e um bueiros e 

doze pontes. Referiu que estava vendo muito poucas pessoas dessa empresa 

trabalhando dentro de um universo muito grande de necessidade e geograficamente 

difícil que é o Município de Barão do Triunfo. Comentou que foi, no presente dia, 

pessoalmente tirar satisfação e informação em nome do povo de Município de Barão 

do Triunfo, que é tão carente de melhorias, dizendo que é para isso que um vereador 

se elege, para cobrar melhorias para todas as regiões. Explanou que teve a felicidade 

de ser informado que parecia que estava chegando, ou já havia chegado mais duas 

equipes de trabalho para reforçar o serviço e foi perguntar o porquê. Relatou que lhe 

informaram que há um prazo determinado para que seja consumida esta verba, e 

essa verba é de consumo específico, é para os bueiros e pontes. Colocou que se isso 

viesse a acontecer seria um desastre administrativo ou, ao contrário, teriam que 

provar por motivos climáticos que, por isso, não veio a acontecer o que estava 

programado. Fez colocações de que é muito difícil um município ser contemplado 

com uma verba dessa quantia. Afirmou que sabe que houve muita luta, não porque 

ele, Vereador Osmar, tem bastante acesso à Administração, até porque se informava 

mais na condição de vereador e não de amigo de grande parte do pessoal que faz 

parte da Administração. Discorreu que tem que cobrar isso para levar algumas 

informações quando as pessoas lhe cobram, e sendo uma verba difícil de ter sido 

conseguida, como foi, seria péssimo se isso não fosse aproveitado em um município 

de tanta necessidade como Barão do Triunfo. Deixou dito que a sua preocupação já 

foi questionada há mais ou menos 60 dias junto à Administração, quando perguntava 

se não tinham que tomar com antecedência uma medida se acaso houvesse 

imprevistos climáticos que impedissem a construção desses bueiros e pontes, 

dizendo que acredita que foi uma boa sugestão a sua pergunta. Declarou que tinha 

certeza que, baseado nisso, já houve algumas ações.  Esperava que houvesse mais 

medidas de precaução, no sentido de que não viessem a perder a verba. Pois, 

atualmente, esses números são uma quantia em extinção a nível de Município de 

expressão igual a Barão do Triunfo. Explanou que essa era a sua preocupação e 

continuaria sendo até que ele visse essas obras concretizadas ou que, dentro do 

prazo, viessem a conseguir mais prazo para que as obras não deixassem de ser 

construídas para que o Município não viesse a ter uma perda tão importante. Deixou 
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dito que não estava relatando que alguém já lhe passou alguma informação com 

antecedência; porém, como conhece um pouco de como é difícil de se trabalhar com 

estrada, isso fez com que ele se preocupasse bastante e junto da sua preocupação 

ele foi fazer essas cobranças. Espera que realmente tenham chegado mais essas 

duas equipes. Deseja que eles venham desenvolver um bom trabalho, visto que só 

quem vai ganhar com isso, se essa verba for totalmente aproveitada, vai ser o 

Município. Comentou que para isso foram eleitos, para representar o Município e 

cobrar. Colocou que no presente dia citou que talvez alguém nem imaginasse a 

quantia que ele cobra dos administradores do Município. Relatou que, apesar de fazer 

parte da coligação, ele sempre chegou lá de uma maneira tentando ser bem educado 

com eles e os fazer entender que a sua cobrança de bons e maiores trabalhos não 

era buscando destaque para ele, mas buscando aquisição para o seu Município, para 

as pessoas que merecem ser melhor atendidas e ao mesmo tempo dizendo que 

quem ganha é a administração. Quando as coisas são feitas, o destaque não é para 

os vereadores, o destaque é para administração. Contudo, nem por isso iria deixar de 

trabalhar. Afirmou que não quer destaque para si, ele tem um compromisso, 

independente de qualquer coisa, independente da quantia que ele ganhe. Pois 

acredita que, como foi citado no presente dia, para quem trabalha em prol do seu 

Município a quantia que recebe é muito pouca. No entanto, quando se candidatou 

sabia que iria ganhar pouco, e não era por isso que iria cruzar os braços, pois acha 

que deve trabalhar mais. Fazendo comentário, disse que no dia 29 seria inaugurado 

na sua região o posto de saúde da família. Entretanto, não era por isso que o trabalho 

lá iria parar, ele queria mais, e também não queria só para a sua região, mas para 

toda a região, sem discriminação, visto que um vereador se elege para o Município 

inteiro. Comentou que ele, mora na Zona dos Pachecos, mas não se elegeu para a 

Zona dos Pachecos apenas, se elegeu para Barão do Triunfo, e sempre que qualquer 

comunidade precisar do seu trabalho, ele se encontra à disposição e tira tempo. 

Comentou que, se mesmo considerando que ganha pouco, ele tira tempo para servir 

aquela comunidade que o procura, é porque acha que seu trabalho pode trazer algum 

resultado. Em COMUNICAÇÕES, NÃO HOUVE VEREADORES INSCRITOS. Em 

seguida, passou-se à ORDEM DO DIA, não havendo proposições a serem votadas, 

passou-se à votação das urgências e projetos: SUBSTITUTIVO AO PROJETO DE 

LEI N° 010/11- estabelece o índice de reajuste real de remuneração aos servidores 

públicos do município de barão do triunfo, bem como altera a data base e dá outras 

providências. APROVADO POR UNANIMIDADE. URGÊNCIA AO PROJETO DE LEI 

N° 011/11- Autoriza o Poder Executivo Municipal a realizar a despesa que indica e dá 

outras providências (FESTA DO AGRICULTOR). APROVADA POR UNANIMIDADE 

a URGÊNCIA. URGÊNCIA AO PROJETO DE LEI N° 012/11- Autoriza o Poder 

Executivo Municipal a firmar convênio com a Associação de Pais e Amigos dos 

Excepcionais (APAE) do Município de Barão do Triunfo e dá outras providências. 
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APROVADA POR UNANIMIDADE a URGÊNCIA e PROJETO. PROJETO DE LEI 

LEGISLATIVO N° 001/11- concede reajuste real de remuneração aos servidores 

públicos do Poder Legislativo de Barão do Triunfo. APROVADO POR 

UNANIMIDADE. URGÊNCIA AO PROJETO DE LEI N° 013/11- Autoriza o Poder 

Executivo a celebrar convênio de cooperação técnica e financeira com a Associação 

dos Estudantes Universitários de Barão do Triunfo de Barão do Triunfo, com a 

finalidade de atender as necessidades de transporte dos estudantes universitários, 

estudantes de nível técnico do Município de Barão do Triunfo e dá outras 

providências. APROVADA POR UNANIMIDADE a URGÊNCIA. FORAM AINDA 

VOTADAS E APROVADAS POR UNANIMIDADE, SENDO EXIBIDOS RELATÓRIO 

E COMPROVANTE DE AMBAS: DIÁRIA DOS VEREADORES: ÁLVARO, JORGE e 

PRESIDENTE PAULO FERNANDO DE IDA AO 1° FÓRUM DA REGIÃO 

CARBONÍFERA EM DEFESA DO CARVÃO MINERAL COM DESENVOLVIMENTO 

SUSTENTÁVEL, DIA 13 DE ABRIL DE 2011, EM ARROIO DOS RATOS. Foi ainda 

votado e aprovado por unanimidade: ATESTADO DE SAÚDE DA VEREADORA 

ROSA, DO DIA 18 DE ABRIL DE 2011. Encerrada a Ordem do Dia, passou-se ao 

espaço dos LÍDERES DE BANCADA, quando foram convidados a fazer uso da 

palavra: VEREADOR ABÍLIO Líder do PMDB- Cedeu o espaço ao Vereador Ilo do 

PMDB. Usou a palavra: VEREADOR ILO PMDB- Saudou o Presidente, Vereadores 

e os demais presentes. Solicitou que fosse enviado ofício de pesar pela grande perda 

de Derotildes Duarte da Silva, mãe do Vereador Álvaro, todos sabem que estamos 

aqui de passagem. No entanto, ninguém quer perder um ente querido, mas as coisas 

são assim. VEREADOR RENATO líder do PP- Tornou a saudar as pessoas 

presentes. Desejou melhoras à Vereadora Rosa, sua prima e madrinha, relatando que 

era a segunda sessão que ela não se fazia presente, por motivo de saúde. Pediu que 

Deus a ajudasse e que para os próximos dias ela pudesse obter melhoras para se 

fazer presente nas sessões seguintes da Casa Legislativa. VEREADOR JORGE líder 

do DEM- Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes. Reforçou o 

pedido de ofício de pesar à família do Vereador Álvaro. Pediu desculpas ao Vereador 

e a família pelo fato de não ter podido comparecer ao enterro. Referiu ter ido apenas 

ao velório, devido ao fato de o terem procurado para levar uma pessoa cega a Porto 

Alegre, para fins de aposentadoria. Relatou que as pessoas não sabiam dirigir e lhe 

pediram. Comentou que chegou à sessão muito nervoso, pois é triste ver uma pessoa 

cega, que não tem como caminhar, não sabe nada e ele fez o favor de conduzir essa 

família. Agradeceu ao Presidente Paulo Fernando e ao Vereador Álvaro por que 

aceitaram o convite da ACVERC, na qual faz parte como Primeiro-Tesoureiro, por 

terem ido ao 1° Fórum da Região Carbonífera em Arroio dos Ratos. Explanou que o 

fórum foi bastante proveitoso e acredita que os vereadores que o acompanharam 

viram que tem bastante fundamento a associação das dez câmaras. Colocou que foi 

falado que agora querem que os prefeitos façam parte junto com eles para 
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desenvolver os trabalhos dos municípios, ao menos dos dez municípios. Afirmou que 

estão atentos trabalhando para que haja um desenvolvimento melhor. Relatou que 

nesse fórum, um dos assuntos era o fato de gerar em torno de 1200 (mil e duzentos) 

empregos às pessoas que se encontram desempregadas, envolvendo Charqueadas, 

Arroio dos Ratos e também a mina da Copelmi que será reaberta. Frisou que quando 

acontecessem essas reuniões, sendo que haveria uma em Triunfo, viria um convite 

para os vereadores, que tentassem acompanhar, pois seria muito gratificante. 

Declarou que quando o Município de Barão do Triunfo receber uma melhoria os 

vereadores verão que valeu a pena. Comentou que era o mesmo quanto à 

contribuição que fez no seu ano de gestão, sabia que houve algum vereador contra, 

dizendo que só Barão do Triunfo que contribuía, mas, se Deus quisesse, teriam um 

respaldo disso. Deixou dito que todas as câmaras estão pagando mensalmente, estão 

quase todas em dia. Referiu que faria prestação de contas em Triunfo, combinou com 

o Presidente para a cada três ou quatro meses fazer uma prestação de contas para 

que eles vissem o que está sendo feito com o dinheiro das câmaras, pois só assim 

poderão avançar e melhorar os municípios. Também para que os vereadores 

pudessem ter um melhor prestígio, porque o nome de vereador está muito 

desprezado em certos lugares. VEREADOR OSMAR líder do PTB- “Abriu mão.” 

Usou o espaço: PRESIDENTE PAULO FERNANDO- Tornou a saudar as pessoas 

presentes. Deixou seus votos de pesar às famílias de Isabel Silveira de Souza, pelo 

falecimento da mãe do Sr. Adão Felício de Souza, Senhor Antão, tendo sido o enterro 

na sexta-feira. Deixou os pesares à família de Daniel da Água Fria, de sua comadre 

Romana, Anselmo de Souza, também Lerinho, Zona dos Pachecos, falecido na 

presente semana e também à mãe do Vereador Álvaro que faleceu, deixando os 

votos de pesar e pedindo que fosse encaminhado ofício de pesar. Desejou um bom 

retorno à Vereadora Rosa, que se recuperasse logo de seu problema de saúde, 

colocando que a Vereadora não pôde participar das duas últimas sessões. Desejou 

também um bom retorno Vereador Álvaro, deixando um abraço e dizendo a ele que 

esteve um pouco no velório, mas sabe a dor da perda de uma mãe, como ele perdeu, 

dizendo que não é fácil para se recuperar assim de uma hora para outra, desejando 

tudo de bom para ele. Agradeceu ao Vereador Álvaro e ao Vereador Jorge que 

estiveram na reunião do 1° Fórum da Região Carbonífera, na semana passada, 

evento da ACVERC, dizendo ao Vereador Jorge que gostou muito da reunião pela 

explicação deles, com empenho tanto do governo Estadual e Federal. Comentou que 

na reunião foi dito que temos potencial de exploração do carvão mineral e está sendo 

usando só 1,8% (um vírgula oito por cento) e que ainda tem muita coisa para se 

explorar, que existe muito emprego para o pessoal. Comentou que notícias como 

essa o deixam mais empolgado em participar dessas reuniões que sabe quem têm 

muita vantagem. Deixou o convite para participar do torneio de futsal, no dia 26 de 

abril, em Cristal. Deixou também o convite para o Cartório Eleitoral que estaria na 



Câmara Municipal de Barão do Triunfo 
              ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

 
 

 
ATA Nº 011/11                                                                 6 

 

Câmara de Vereadores nos dias 27 de abril e 25 de maio. Convidou a todos os 

presentes para a inauguração do ESF (Estratégia de Saúde Familiar), na Zona dos 

Pachecos, dia 29 de abril, às 11 horas. Solicitou a palavra e lhe foi concedida: 

VEREADOR JORGE Líder DEM- Referindo-se ao jogo, considerava que deveriam se 

unir e continuar participando, uma vez que conseguiram até camisetas para a Câmara 

de Vereadores de Barão do Triunfo. Comentou que todos participam, que é uma 

brincadeira bonita e seria interessante a participação. Prosseguiu no uso da 

palavra: PRESIDENTE PAULO FERNANDO- Colocou que veio o convite e estavam 

convidando, se conseguissem fazer o time e se os vereadores estivessem de acordo 

iriam. Nada mais havendo a tratar, determinou encerrada a presente sessão, 

convocando os vereadores para a próxima, dia 25 de abril de 2011, na mesma hora e 

local.  

                                                    

Sala de Sessões, 18 de abril de 2011. 

 

 

MANOEL RENATO DOS SANTOS SILVA      PAULO FERNANDO DE SOUZA 

1º Secretário em exercício                           Presidente 

                                           

 


